

Grupo Historia Política Contemporánea de América latina (GHIPCAL) se ha constituido en 2019 con miembros italianos y latinoamericanos a iniciativa de Tiziana Bertaccini (Universidad de Turín) y Carlos Illades (UAM – México), ha tenido varias reuniones, ha participado con un panel en el Congreso de Ahila 2021, ha realizado el 1er Seminario Internacional *Transacciones incumplidas y nuevos autoritarismos en América Latina* (8 -9 noviembre 2023 Turín) siendo ahora en publicación el volumen como resultado del seminario, y presentará el panel *La globalización de la política en América Latina* en el Congreso de Ahila en Napoles de 2023.

Grupo Historia Política Contemporánea de América latina (GHIPCAL)

Proyecto

Tiziana Bertaccini
Università di Torino

Carlos Illades
Universidad Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa

Justificación del tema

Hoy día América Latina se encuentra en un momento de cambio: no sólo el fin del periodo de crecimiento virtuoso en la económica sino también un viraje político que parece anunciar el ocaso de aquellos modelos políticos hijos de las transiciones democráticas. En particular se asiste al crepúsculo del notorio “giro a la izquierda”, con los llamados gobiernos progresistas, que ha caracterizado la región en el nuevo milenio. Asistimos así al agotamiento del modelo chavista ya agonizante hace tiempo, a la salida del kirchnerismo del poder y a la crisis del lulismo, al tiempo que el lópezobradorismo tiene altas posibilidades de ganar la presidencia. Todos ellos, cabe decir, caracterizados por una intensa movilización popular.

A lo largo de estos años mucho se ha discutido sobre el modelo económico de América Latina, y también acerca de su renovada posición internacional. Sin embargo, menor atención se ha puesto en el persistente problema de los sistemas políticos, y más en general de la cultura política, en el contexto del proceso de metamorfosis de la política. Hoy en día el panorama político de la región sigue siendo inestable y poco alentador. En efecto, la región latinoamericana no sólo no ha encontrado una senda viable para asociar el crecimiento-desarrollo económico con la redistribución del ingreso, sino tampoco ha resuelto el crónico dilema de la gobernabilidad, históricamente enfrentado con prácticas personalistas de tipo populista, cuando no autoritarias, de la misma manera que tampoco ha podido encontrar modelos políticos realmente operativos.

El problema de la gobernabilidad se relaciona con la persistencia de instituciones débiles, con la falta de confianzas en ellas por parte de la ciudadanía, y también con la necesidad de nuevos pactos sociales nacionales capaces de sanear la brecha entre Estado y sociedad para alcanzar una estabilidad duradera en sociedades que

hoy se muestran fuertemente polarizadas, en buena medida por la desigualdad, los altos índices de pobreza y la precaria integración regional.

Un elemento común que ha comprometido la estabilidad política en las distintas geografías es la corrupción, que junto al clientelismo se presenta como un rasgo consustancial a la región. En efecto, desde la conformación de los Estados nacionales el clientelismo evolucionó hasta detonar hoy en día en escándalos de proporciones exorbitantes también en los países que se consideraban más avanzados en sus procesos de modernización. Las sendas de la democracia parecen así haber transitado por el triste camino del aumento de la corrupción —mezclada ahora con el crecimiento exponencial de la economía criminal en algunos países— que ha acompañado el proceso de metamorfosis política. Éste, no obstante, ha permanecido atado a formas de “hacer la política” arcaicas y característico de culturas políticas tradicionales.

En efecto, si bien a partir de las transiciones democráticas la región ha sido atravesada por una modernización institucional caracterizada por un intenso proceso de reformas, hasta hoy en día esto no ha sido suficiente a superar la falta de una auténtica modernidad política, que se ha revelado un freno al proceso democratizador y al desenvolvimiento de una cultura política plenamente democrática. Por el contrario, situaciones como la profunda desigualdad social o la economía criminal han reforzado las formas más tradicionales de control político y aceptado el mecanismo de la corrupción.

Objetivos

A la luz de estas consideraciones, el proyecto propone analizar desde un punto de vista multidisciplinar los procesos de transformación políticos, institucionales y sociales, con foco en la disyuntiva modernizaciones institucionales *versus* arcaísmo

político ocurrida al interior de América Latina desde las transiciones hasta hoy en día, dos procesos sujetos a condicionamientos recíprocos. Se analizarán las de reformas ocurridas en la región que transformaron la fisionomía de los Estados latinoamericanos y su impacto en una *praxis* política que, si bien atravesada por un proceso de metamorfosis, no ha podido superar las prácticas típicas de una cultura política tradicional. Esto es el concepto de política en una noción ampliada que tome en consideración los puntos de contacto entre ésta y la caracterización global de la sociedad, también cruzada por una fase de mutación, que permitirá arrojar nueva luz a la crisis entre Estado y sociedad y sobre el problema de la ciudadanía incompleta.

Líneas de investigación

Para desarrollar el proyecto proponemos la formación de una red de investigadores de universidades italianas y latinoamericanas que tenga reuniones periódicas, publicaciones conjuntas, propicie la movilidad de los investigadores y estudiantes de posgrado, y avance en las líneas de investigación que tentativamente enlistamos. Estas líneas, configurada la red, las jerarquizaremos a fin de enfocar los esfuerzos del grupo en una misma dirección, fijar prioridades y obtener resultados tangibles a mediano y largo plazo:

- Dimensiones de la política: local, regional, nacional, global
- Lenguajes políticos
- Redes internacionales (institucionales e informales)
- Política formal y extrainstitucional
- Política y movimientos sociales